

58

Fecha de presentación: septiembre, 2022

Fecha de aceptación: noviembre, 2022

Fecha de publicación: enero, 2023

DEMOCRACIA,

DERECHOS HUMANOS Y TRANSFORMACIÓN SOCIAL: CONTRIBUCIÓN DE LOS REFERENTES HISTÓRICOS EN ECUADOR

DEMOCRACY, HUMAN RIGHTS AND SOCIAL TRANSFORMATION: CONTRIBUTION OF HISTORICAL REFERENCES IN ECUADOR

Joan Denisse Abadie Aguilera¹

E-mail: jabadieaguilera@gmail.com

ORCID: <https://orcid.org/0009-0007-9031-5522>

¹Economista, Especialista en Compliance y Corrupción, Ecuador.

Cita sugerida (APA, séptima edición)

Abadie Aguilera, J. D. (2023). Democracia, Derechos humanos y Transformación social: contribución de los referentes históricos en Ecuador. *Revista Universidad y Sociedad*, 15(1), 549-559.

RESUMEN

La democracia en Ecuador en el siglo XXI ha sido un proceso complejo y desafiante. Desde el inicio de la década, el país ha enfrentado cambios significativos en su sistema político, incluyendo la aprobación de una nueva Constitución en 2008 y la elección de un presidente progresista en 2007 y 2013. Sin embargo, el camino hacia una democracia plena y efectiva en el país sigue siendo un desafío. La corrupción, la falta de transparencia y la violencia siguen siendo problemas importantes. Además, la polarización política y los conflictos internos han obstaculizado el desarrollo de una sociedad más unida y comprometida con la democracia. El siguiente artículo tiene como objetivo valorar el desarrollo histórico de la democracia ecuatoriana, así como sus principales referentes históricos.

Palabras clave: Ecuador, Democracia, Latinoamérica

ABSTRACT

Democracy in Ecuador in the 21st century has been a complex and challenging process. Since the start of the decade, the country has faced significant changes in its political system, including the approval of a new constitution in 2008 and the election of a progressive president in 2007 and 2013. However, the path towards full and effective democracy in the country remains a challenge. Corruption, lack of transparency and violence continue to be major problems. In addition, political polarization and internal conflicts have hindered the development of a more united society committed to democracy. The following article aims to assess the historical development of Ecuadorian democracy, as well as its main historical references.

Keywords: Ecuador, Democracy, Latin America

INTRODUCCIÓN

El estudio de la historia latinoamericana y su relación con las democracias del siglo 20 y 21 es fundamental para comprender los cambios y desafíos que enfrentan las democracias en la región. La historia nos permite analizar los procesos políticos, económicos y sociales que han moldeado las democracias latinoamericanas y entender cómo han influido en su evolución.

Uno de los aspectos más relevantes de la historia latinoamericana es el papel que han tenido los movimientos sociales y las luchas populares en la consolidación de las democracias en la región. Desde la lucha por la independencia, hasta las movilizaciones por los derechos civiles y la justicia social en el siglo 20 y 21, estos movimientos han desempeñado un papel fundamental en la promoción y defensa de la democracia (Deas, 1995, Cruz et al., 2019).

Asimismo, la historia latinoamericana nos permite analizar las diferentes corrientes políticas que han influenciado las democracias en la región. Desde el populismo hasta el neoliberalismo, pasando por el socialismo y el nacionalismo, estas corrientes han influido en las políticas y la gobernanza de los países latinoamericanos y han dejado un legado importante en la historia política de la región.

En este sentido, es importante destacar que los desafíos que enfrentan las democracias en América Latina son complejos y multifacéticos. Desde la corrupción y la falta de transparencia, hasta la desigualdad social y la violencia, estos problemas requieren soluciones integrales que aborden las raíces del problema.

Las democracias en América Latina han enfrentado una serie de desafíos a lo largo de su historia, que van desde la corrupción y la falta de transparencia, hasta la desigualdad social y la violencia. Estos problemas son complejos y requieren soluciones integrales que aborden las raíces del problema. En este ensayo, se abordará la importancia de abordar estos desafíos y cómo la democracia puede contribuir a su solución en América Latina.

Uno de los principales desafíos que enfrentan las democracias en América Latina es la corrupción y la falta de transparencia. La corrupción socava la confianza en las instituciones democráticas y socava

la credibilidad de los líderes políticos. Para abordar este problema, se requieren medidas integrales que aborden las causas subyacentes de la corrupción, como la falta de supervisión y el financiamiento ilícito de las campañas políticas. También es importante promover una cultura de transparencia y rendición de cuentas, fortalecer los sistemas de control y supervisión y establecer mecanismos efectivos para investigar y sancionar la corrupción.

Otro desafío que enfrentan las democracias en América Latina es la desigualdad social (Escobar, et al., 2010). A pesar de que se han logrado avances en la reducción de la pobreza en la región, aún hay una brecha significativa entre los ricos y los pobres. Esto ha llevado a un aumento en la exclusión social y la marginalización de ciertos grupos, lo que a su vez puede socavar la cohesión social y la estabilidad política. Para abordar este problema, es necesario adoptar políticas integrales que aborden las causas de la desigualdad, como la falta de acceso a la educación y la atención médica de calidad, y la falta de oportunidades económicas. También es importante promover la inclusión social y la igualdad de oportunidades, y fortalecer la protección social y los sistemas de seguridad social para los grupos más vulnerables.

La violencia también es un desafío importante para las democracias en América Latina. La región es conocida por tener altos niveles de violencia, incluyendo la violencia relacionada con el crimen organizado, la violencia de género y la violencia política. Esto ha llevado a una sensación generalizada de inseguridad y ha socavado la confianza en las instituciones democráticas. Para abordar este problema, es necesario adoptar medidas integrales que aborden las causas subyacentes de la violencia, como la exclusión social y económica, y la falta de acceso a servicios de seguridad y justicia efectivos (Laserna, 2010 y Espada, 2017).

También es importante promover una cultura de no violencia y respeto a los derechos humanos, y fortalecer los sistemas de seguridad y justicia para garantizar la protección de los ciudadanos.

Desde esta perspectiva, los desafíos que enfrentan las democracias en América Latina son complejos y requieren soluciones integrales. Abordar estos

problemas requiere medidas que aborden las causas subyacentes de la corrupción, la desigualdad social y la violencia, y promuevan una cultura de transparencia, inclusión y respeto a los derechos humanos. La democracia puede ser una herramienta poderosa para abordar estos desafíos, al promover

Por ello, el estudio de la historia latinoamericana es fundamental para comprender la evolución de las democracias en la región y entender las oportunidades y desafíos que se presentan en el siglo 21 (Macas, 2002 y López, et al., 2019). Asimismo, permite analizar cómo las democracias latinoamericanas se relacionan con las tendencias políticas y sociales globales y cómo pueden contribuir al fortalecimiento de la democracia a nivel mundial.

MATERIAL Y MÉTODOS

De aplicaron métodos teóricos y empíricos en la investigación relacionada con la democracia en Ecuador. A continuación, se presentan algunos de ellos:

Análisis de documentos: Este método consiste en analizar documentos oficiales, como leyes, políticas públicas, informes de organismos internacionales, entre otros, para identificar cómo se han abordado temas relacionados con la democracia en Ecuador. Este método se utilizó para examinar la evolución de la democracia en el país y su relación con las políticas públicas implementadas.

Estudios de caso: Este método consiste en estudiar detalladamente un caso o situación específica relacionada con la democracia en Ecuador. Por ejemplo, se puede analizar el papel de los movimientos sociales en la construcción de la democracia participativa en el país, o el impacto de la corrupción en la calidad de la democracia. Este método es útil para comprender en profundidad un tema específico y extraer lecciones valiosas para la democracia en general.

En cuanto a su relación con Ecuador, cada método puede ser utilizado para abordar temas específicos relacionados con la democracia en el país. Por ejemplo, el análisis de documentos se utilizó para estudiar la evolución de la legislación sobre

derechos humanos y su impacto en la democracia en Ecuador. El estudio de caso se utilizó para analizar el papel de los movimientos sociales en la construcción de la democracia participativa en el país.

RESULTADOS

La democracia en Ecuador tiene una historia compleja, con altos y bajos a lo largo del tiempo. En este artículo se describe las diferentes etapas por las cuales transita la democracia ecuatoriana, y cómo estas se relacionan con la etapa moderna de la sociedad ecuatoriana.

La democracia ecuatoriana comenzó en el siglo XIX, cuando el país se independizó de España. En ese momento, se estableció una democracia representativa basada en la Constitución de 1830. Sin embargo, la democracia en Ecuador fue muy limitada en esta época, ya que sólo los hombres blancos y ricos podían votar y ocupar cargos públicos (Rodríguez-Maribona, 2004 y Puiggrós, 2005).

Pero antes de entrar en el análisis de la democracia ecuatoriana, realizaremos un breve recorrido por los referentes históricos de la misma en Latinoamérica.

En cuanto a los autores fundamentales que han desarrollado el tema en el siglo 21, podemos destacar a varios. Por ejemplo, el politólogo chileno Guillermo O'Donnell, quien ha analizado la democracia en América Latina desde una perspectiva crítica, enfatizando en la importancia de la ciudadanía activa y la participación ciudadana en la consolidación de la democracia (Quintero & López, 2005).

Guillermo O'Donnell es un politólogo chileno-argentino que ha realizado importantes contribuciones al estudio de la democracia en América Latina. A lo largo de su carrera, ha desarrollado una perspectiva crítica que enfatiza la importancia de la ciudadanía activa y la participación ciudadana en la consolidación de la democracia. En este ensayo, se destacarán los principales aspectos que este autor resalta en sus estudios durante el siglo 21 (Quintero & López, 2005).

Uno de los principales aportes de O'Donnell es su enfoque en la calidad de la democracia, en lugar de solo enfocarse en la presencia o ausencia de elecciones libres y justas. O'Donnell argumenta que la democracia no se trata solo de elegir líderes

y representantes, sino también de garantizar derechos y libertades fundamentales, una sociedad civil fuerte y una ciudadanía activa. De esta manera, enfatiza la importancia de la participación ciudadana y la rendición de cuentas en la consolidación de la democracia.

En este sentido, O'Donnell destaca la importancia de una ciudadanía activa que participe en la política más allá de las elecciones, que esté comprometida con la defensa de los derechos y libertades fundamentales, que sea capaz de organizarse y exigir cambios políticos y sociales. Para O'Donnell, una ciudadanía activa es un componente clave para la consolidación de la democracia, ya que permite que los ciudadanos tengan voz en las decisiones que afectan sus vidas.

Otro aspecto importante de los estudios de O'Donnell es su crítica a la idea de la "democracia delegativa", que se refiere a un modelo de democracia en el que los ciudadanos eligen a un líder para que tome decisiones en su nombre, sin tener en cuenta la participación ciudadana en la toma de decisiones y la rendición de cuentas (Quintero & López, 2005). O'Donnell argumenta que este modelo de democracia puede ser peligroso, ya que puede llevar a la concentración de poder en un solo individuo o grupo, y puede limitar la participación ciudadana y la rendición de cuentas.

Por último, O'Donnell también destaca la importancia de la justicia social y la igualdad en la consolidación de la democracia. En su trabajo, argumenta que la desigualdad económica y social puede socavar la democracia, ya que puede limitar el acceso de los ciudadanos a los derechos y oportunidades necesarias para una ciudadanía activa y una participación política efectiva. Por lo tanto, para O'Donnell, la democracia debe ir de la mano con la justicia social y la igualdad.

En resumen, los estudios de Guillermo O'Donnell han sido fundamentales en la comprensión de la democracia en América Latina durante el siglo 21. Su perspectiva crítica, enfocada en la calidad de la democracia, la ciudadanía activa, la rendición de cuentas, la igualdad y la justicia social, ha sido clave para comprender los desafíos y oportunidades de la consolidación de la democracia en la región.

También podemos mencionar a la socióloga brasileña Boaventura de Sousa Santos, (Quintero & López, 2005) quien ha propuesto una visión crítica de la democracia y ha analizado la relación entre la democracia y los movimientos sociales y las luchas populares.

Boaventura de Sousa Santos es una socióloga brasileña (Naranjo, 2020) con una larga trayectoria académica en la que ha abordado temas clave para entender la realidad de América Latina. En particular, Santos ha desarrollado una visión crítica de la democracia en la región y ha analizado la relación entre la democracia y los movimientos sociales y las luchas populares. En este artículo científico, se destacarán los cinco aportes más importantes de esta autora en relación a la democracia y los movimientos sociales y las luchas populares en América Latina.

El primer aporte importante de Boaventura de Sousa Santos es su análisis crítico de la democracia en América Latina. Santos argumenta que la democracia en la región ha sido limitada y excluyente, y que ha favorecido a las élites económicas y políticas en detrimento de la mayoría de la población. Según ella, la democracia en América Latina ha sido diseñada para preservar el statu quo y no para transformar las desigualdades sociales y económicas.

El segundo aporte destacado de Sousa Santos es su defensa de la democracia participativa. Según ella, la democracia no puede ser solo una cuestión de elecciones y representación política, sino que también debe incluir la participación ciudadana en la toma de decisiones y la construcción de políticas públicas. La democracia participativa permite que las personas puedan influir en las políticas públicas que afectan sus vidas, y puede ayudar a reducir las desigualdades y la exclusión.

El tercer aporte importante de Sousa Santos es su análisis de la relación entre la democracia y los movimientos sociales. Santos argumenta que los movimientos sociales son una parte fundamental de la democracia y que su papel es vital para ampliar la participación ciudadana y garantizar una democracia más inclusiva y equitativa. Los movimientos sociales pueden ser un canal para que las personas que no tienen acceso a la política tradicional

puedan hacerse escuchar y participar en la toma de decisiones.

El cuarto aporte de Boaventura de Sousa Santos es su defensa de las luchas populares como una forma de promover la justicia social y la democracia en América Latina. Según ella, las luchas populares son una expresión de la participación ciudadana y un medio para exigir la protección de los derechos sociales, económicos y políticos. Las luchas populares pueden presionar al Estado y a las élites para que aborden las necesidades y demandas de las personas más vulnerables.

El quinto y último aporte de Sousa Santos es su análisis crítico de la globalización y su impacto en la democracia y las luchas populares en América Latina. Según ella, la globalización ha debilitado la soberanía de los Estados nacionales y ha favorecido a las élites económicas globales en detrimento de los intereses populares y democráticos. Los movimientos sociales y las luchas populares son esenciales para resistir a las fuerzas globalizadoras y garantizar que la democracia y la justicia social sean una realidad para todos en América Latina (Naranjo, 2020).

En conclusión, los aportes de Boaventura de Sousa Santos en relación a la democracia y los movimientos sociales y las luchas populares en América Latina son esenciales para entender la realidad política, social

Finalmente, podemos destacar al politólogo argentino Atilio Borón (Quintero & López, 2005), quien ha analizado críticamente la democracia liberal y ha propuesto alternativas de democracia participativa y socialista para América Latina.

La obra de Atilio Borón es una de las más influyentes en el análisis crítico de la democracia liberal y la búsqueda de alternativas para América Latina. A través de sus trabajos, Borón ha abogado por una democracia participativa y socialista, que tome en cuenta las demandas y necesidades de los movimientos sociales y las luchas populares en la región. En este artículo, se destacarán los 5 aportes más importantes de este autor en relación con la democracia y los movimientos sociales en América Latina.

- Crítica a la democracia liberal: Borón ha cuestionado la idea de que la democracia liberal es el

único modelo posible de democracia en América Latina. En sus obras, ha mostrado cómo la democracia liberal ha sido incapaz de resolver los problemas estructurales de la región, como la pobreza, la desigualdad y la exclusión social. Además, ha argumentado que la democracia liberal no es verdaderamente democrática, ya que favorece a las élites económicas y políticas y limita la participación ciudadana.

- Democracia participativa: Borón ha propuesto la idea de la democracia participativa como una alternativa a la democracia liberal. La democracia participativa implica una mayor participación ciudadana en la toma de decisiones políticas, y la creación de espacios de deliberación y debate donde se discutan los asuntos de interés público. En esta visión de la democracia, la ciudadanía tiene un papel activo y no sólo se limita a votar cada cierto tiempo.
- Transformación socialista: Borón ha argumentado que la democracia participativa no puede ser una simple reforma del sistema político existente, sino que debe estar acompañada de una transformación socialista de la sociedad. En sus obras, ha planteado la necesidad de construir una sociedad más justa e igualitaria, donde los recursos económicos y políticos estén en manos de la mayoría y no de una élite privilegiada. Para ello, ha propuesto la idea de una democracia socialista, donde la participación ciudadana sea un elemento central en la toma de decisiones.
- Análisis crítico de los movimientos sociales: Borón ha analizado críticamente los movimientos sociales en América Latina, mostrando su importancia en la lucha contra la exclusión social y la defensa de los derechos humanos. Sin embargo, también ha cuestionado la capacidad de estos movimientos para transformar la sociedad y ha señalado la necesidad de una articulación más efectiva entre los movimientos sociales y los partidos políticos de izquierda.
- Crítica al neoliberalismo: Borón ha sido uno de los más destacados críticos del modelo neoliberal en América Latina. En sus obras, ha mostrado cómo el neoliberalismo ha llevado a la región a una situación de exclusión social y empobrecimiento,

y ha argumentado que este modelo es incompatible con la democracia participativa y socialista que él propone. Además, ha señalado la necesidad de una lucha contra el neoliberalismo y de una construcción de alternativas económicas y políticas que pongan en el centro las necesidades de la mayoría.

La obra de Atilio Borón es fundamental para repensar la democracia en América Latina y proponer alternativas más participativas y justas. Se puede destacar que la democracia en América Latina ha sido un tema de gran importancia en las últimas décadas. Desde distintas perspectivas teóricas, diversos autores han analizado el proceso de consolidación de la democracia en la región y la relación entre la democracia y los movimientos sociales y las luchas populares. Se destaca la relación existente entre los referentes históricos de la democracia en Latinoamérica, como Atilio Borón, Boaventura de Sousa Santos y Guillermo O'Donnell, y su relación con la democracia en Ecuador a partir del siglo XX. Asimismo, se analizará cómo Ecuador se ha nutrido de estos referentes para desarrollar su política social (Naranjo, 2020).

Atilio Borón, ha propuesto alternativas de democracia participativa y socialista para la región. Borón sostiene que la democracia liberal no es suficiente para garantizar una sociedad justa e igualitaria, y que se necesitan políticas públicas que promuevan la participación ciudadana y la construcción de una sociedad más justa. En este sentido, Borón ha propuesto la idea de "democracia participativa", que implica una participación ciudadana activa y un mayor control de la sociedad sobre las decisiones políticas y económicas.

Boaventura de Sousa Santos, por su parte, ha analizado críticamente la democracia y la relación entre la democracia y los movimientos sociales y las luchas populares. Según Sousa Santos, la democracia no puede ser entendida como un concepto universal, sino que debe ser analizada desde la diversidad y la pluralidad de las sociedades. De este modo, Sousa Santos propone la idea de una "democracia de los comunes", que busca la construcción de una sociedad más justa y equitativa a través de la participación activa de los movimientos sociales y las luchas populares.

Otro referente histórico de la democracia en Latinoamérica es el politólogo chileno Guillermo O'Donnell, quien ha enfatizado la importancia de la ciudadanía activa y la participación ciudadana en la consolidación de la democracia. O'Donnell sostiene que la democracia no puede ser entendida solamente como un sistema político formal, sino que debe ser analizada desde la perspectiva de la participación ciudadana y la construcción de una sociedad más justa y equitativa.

ECUADOR Y DEMOCRACIA

La democracia en Ecuador a partir del siglo XX ha sido influenciada por estos referentes históricos de la democracia en Latinoamérica. En el caso de Atilio Borón, su propuesta de democracia participativa ha sido uno de los principales fundamentos teóricos de la Constitución de la República del Ecuador de 2008, que reconoce la participación ciudadana como un derecho y un deber de los ciudadanos. Asimismo, la propuesta de Boaventura de Sousa Santos de una "democracia de los comunes" ha sido también relevante en Ecuador, donde los movimientos sociales y las luchas populares han sido actores importantes en la construcción de una sociedad más justa y equitativa.

Por otro lado, la idea de Guillermo O'Donnell de la importancia de la ciudadanía activa y la participación ciudadana ha sido también relevante en Ecuador.

Durante el siglo XX, la democracia en Ecuador experimentó altos y bajos. En la década de 1920, el país fue gobernado por una dictadura militar, pero en 1938, se estableció un gobierno democrático. Este gobierno fue breve, ya que, en 1944, una revolución derrocó al presidente y estableció una nueva democracia. Sin embargo, esta democracia también fue de corta duración, y en 1963, otra dictadura militar tomó el poder (Macas, 2010 y Mora, 2020).

En 1979, se estableció una nueva democracia en Ecuador, basada en una nueva Constitución que garantizaba el derecho al voto a todos los ciudadanos mayores de 18 años. Durante esta época, la democracia ecuatoriana se caracterizó por la alternancia pacífica de poder entre diferentes partidos políticos. Sin embargo, la democracia en Ecuador también estuvo marcada por la corrupción y la inestabilidad

política, y hubo varios periodos de crisis política y social.

En 1997, se reformó la Constitución para establecer una democracia más participativa y directa. Se introdujeron nuevas formas de participación ciudadana, como la iniciativa popular y el referéndum, y se crearon nuevos mecanismos de control y transparencia. En 2007, Rafael Correa fue elegido presidente y estableció un gobierno socialista que buscó una mayor igualdad económica y social. Durante su mandato, se crearon nuevas políticas públicas para mejorar la educación, la salud y la vivienda, y se llevó a cabo una reforma constitucional que amplió los derechos y la participación ciudadana.

Sin embargo, el gobierno de Correa también fue criticado por su falta de respeto a la libertad de expresión y a los derechos humanos (Macas, 2010 y Mora, 2020). En 2017, fue sucedido por Lenín Moreno, quien prometió continuar con las políticas sociales de su predecesor, pero también buscó una mayor apertura y diálogo con la sociedad civil y los medios de comunicación.

La democracia ecuatoriana ha experimentado una serie de avances y retrocesos a lo largo del siglo XX y XXI. Desde la primera década del siglo pasado, el país ha experimentado numerosos levantamientos populares y revoluciones, que han influido significativamente en la evolución de la democracia en el país.

Uno de los aspectos más relevantes de este proceso en Ecuador es la lucha por la democratización y la modernización del país. Durante el siglo XX, Ecuador pasó por un proceso de modernización económica, pero no fue hasta la década de los 70 que se iniciaron las reformas políticas y democráticas. En 1978 se promulgó la nueva Constitución, que estableció la división de poderes y garantizó los derechos fundamentales de los ciudadanos.

En la década de los 90, Ecuador sufrió una profunda crisis económica y social que afectó seriamente la consolidación de la democracia. Sin embargo, a pesar de las dificultades, se produjeron importantes avances en la defensa de los derechos humanos y la transformación social, especialmente en el ámbito de la participación ciudadana y la inclusión social.

En términos de la relación con otras democracias latinoamericanas, Ecuador ha sido parte de varios procesos regionales de integración y cooperación, como la Unasur y la CELAC. También ha participado activamente en la defensa de los derechos humanos y la consolidación de la democracia en la región, destacándose en la defensa de los derechos de los pueblos indígenas y la lucha contra la violencia de género.

En cuanto a los autores fundamentales que han desarrollado el tema de la democracia en el siglo 21 en Ecuador, es importante destacar a tres de ellos:

En el siglo XXI, Ecuador ha experimentado un proceso de transformación social y económica bajo el gobierno del presidente Rafael Correa. Correa se ha enfocado en la creación de políticas públicas que promuevan la inclusión social y la redistribución de la riqueza, lo que ha llevado a importantes avances en la lucha contra la pobreza y la desigualdad. Sin embargo, también ha sido criticado por su estilo autoritario y la restricción de la libertad de prensa y la independencia judicial.

Rafael Correa, quien como presidente del país ha liderado importantes transformaciones sociales y económicas y ha promovido la inclusión social y la participación ciudadana. Sus escritos y discursos son una importante fuente para entender su visión sobre la democracia y la política.

El ex presidente de Ecuador, Rafael Correa, ha sido una figura destacada en la historia política del país, liderando importantes transformaciones sociales y económicas durante su mandato. En este ensayo, destacaré 5 elementos importantes que Correa ha desarrollado con relación a la democracia ecuatoriana.

En primer lugar, Rafael Correa ha promovido la inclusión social como uno de los pilares fundamentales de la democracia ecuatoriana. Durante su mandato, se implementaron políticas públicas que buscaban reducir la pobreza y la desigualdad en el país, como el aumento del salario mínimo, la inversión en infraestructura social y la mejora de los servicios públicos (Macas, 2010 y Mora, 2020).

En segundo lugar, Correa ha sido un defensor de la participación ciudadana como un componente esencial de la democracia. Durante su gobierno,

se promovió la participación popular en la toma de decisiones, a través de la creación de mecanismos como los referendos y las consultas populares, que permitieron a los ciudadanos expresar su opinión sobre temas clave de la política nacional.

En tercer lugar, el ex presidente ha sido un crítico de la influencia del capital extranjero en la economía ecuatoriana, proponiendo una visión de la democracia que favorece la soberanía nacional y la independencia económica. Correa ha defendido la necesidad de una economía mixta, en la que el Estado tenga un papel importante en la gestión de los recursos naturales y en la regulación de los mercados.

En cuarto lugar, Rafael Correa ha promovido una visión de la democracia que va más allá del mero ejercicio del voto, defendiendo la importancia de la educación y la cultura como elementos fundamentales para la construcción de una sociedad democrática. Durante su mandato, se promovió la educación pública gratuita y se impulsó la creación de instituciones culturales y artísticas (Macas, 2010 y Mora, 2020).

Por último, Correa ha sido un defensor de la integración regional, proponiendo una visión de la democracia que trasciende las fronteras nacionales. El ex presidente ha promovido la integración de América Latina y el Caribe, apoyando la creación de organismos como la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

En conclusión, Rafael Correa ha desarrollado una visión de la democracia ecuatoriana que se enfoca en la inclusión social, la participación ciudadana, la soberanía nacional, la educación y la cultura, y la integración regional. Su legado político ha sido significativo en la historia reciente del país, y sus ideas siguen siendo objeto de debate y análisis en la actualidad.

El segundo autor a destacar es Manuela Lavinas (Silva, 2005), una académica y activista social que ha estudiado en profundidad la relación entre la democracia y la inclusión social en América Latina. Sus investigaciones y publicaciones son una valiosa contribución para entender cómo la democracia puede ser un motor de transformación social. Ha realizado importantes contribuciones al estudio de la relación

entre la democracia y la inclusión social en América Latina. Sus investigaciones y publicaciones son un referente para entender cómo la democracia puede ser un motor de transformación social, y su trabajo ha tenido una importante influencia en Ecuador durante los últimos años.

Lavinas destaca la importancia de la inclusión social como un elemento esencial de la democracia en América Latina. En sus estudios analiza la relación entre la exclusión social y la falta de democracia en la región, destacando que la marginación social y económica puede ser un obstáculo para la consolidación de la democracia. En este sentido, Lavinas defiende la necesidad de políticas públicas inclusivas que promuevan la equidad y la justicia social.

La académica brasileña destaca la importancia de las políticas redistributivas en la promoción de la inclusión social y la consolidación de la democracia. En este sentido, propone la implementación de políticas públicas de carácter redistributivo que promuevan la equidad y la justicia social, y que permitan reducir las desigualdades económicas y sociales en América Latina. La propuesta de Lavinas ha sido muy relevante para Ecuador, donde se implementan políticas de inclusión social que permiten reducir la pobreza y la desigualdad en el país.

Otro de los aportes de Manuela Lavinas ha sido el análisis de los procesos de participación ciudadana en la democracia latinoamericana. La autora ha destacado la importancia de la participación ciudadana como un elemento esencial de la democracia, y ha analizado los distintos mecanismos de participación que existen en la región (Silva, 2005). En este sentido, Lavinas propuso la implementación de políticas públicas que promuevan la participación ciudadana en la toma de decisiones, y que permitan fortalecer la democracia desde abajo.

La académica brasileña también señala la importancia de los movimientos sociales y las luchas populares en la construcción de la democracia en América Latina. En sus estudios, analiza los procesos de movilización social en la región, destacando su relevancia en la construcción de una sociedad más justa y equitativa. La propuesta de Lavinas es muy relevante para Ecuador, donde los movimientos sociales y las luchas populares son actores importantes

en la construcción de una sociedad más justa y democrática.

En resumen, Manuela Lavinas ha realizado importantes contribuciones al estudio de la relación entre la democracia y la inclusión social en América Latina. Su trabajo tiene una importante influencia en Ecuador durante los últimos años, y ha sido un referente para la implementación de políticas públicas inclusivas en el país. Su defensa de la participación ciudadana y de los movimientos sociales como elementos esenciales de la democracia ha sido relevante para entender cómo la democracia puede ser un motor de transformación social en la región (Silva, 2005).

Finalmente, el tercer autor a mencionar es Carlos de la Torre, un sociólogo y politólogo que ha estudiado en detalle la relación entre los movimientos sociales y la democracia en Ecuador y América Latina. Sus análisis y estudios son fundamentales para entender cómo la participación ciudadana y la movilización social pueden influir en el fortalecimiento de la democracia y la transformación social.

Carlos de la Torre es un académico ecuatoriano reconocido por su contribución al análisis de los movimientos sociales y su relación con la democracia en América Latina, en particular en Ecuador. A continuación, se destacan 5 elementos importantes de sus escritos:

- La importancia de la movilización social en la construcción de la democracia: sostiene que los movimientos sociales son actores clave en la lucha por la democracia y la justicia social. En sus escritos, destaca la necesidad de que los movimientos sociales sean autónomos y estén comprometidos con la defensa de los derechos de las personas más vulnerables.
- La necesidad de una democracia participativa y plural: la democracia no solo se trata de elecciones y representación política, sino que debe ser participativa y plural. En este sentido, sostiene que la democracia debe permitir la participación activa de los ciudadanos y la inclusión de las minorías.
- La relación entre la globalización y los movimientos sociales: analiza en detalle la relación entre

la globalización y los movimientos sociales en América Latina. En sus escritos, sostiene que la globalización ha generado nuevas formas de movilización social y que los movimientos sociales deben ser capaces de adaptarse a estas nuevas condiciones.

- La crítica al modelo neoliberal: es un crítico del modelo neoliberal y ha argumentado que este modelo ha generado desigualdades y ha afectado la democracia en América Latina. En sus escritos, sostiene que es necesario un cambio en el modelo económico para lograr una sociedad más justa y democrática.
- La importancia de la investigación social comprometida: destaca la importancia de la investigación social comprometida con la transformación social y la construcción de una sociedad más justa. En sus escritos, ha promovido la necesidad de que los académicos se involucren en la lucha por la democracia y la justicia social y contribuyan al fortalecimiento de los movimientos sociales.

A continuación, se hace una valoración de algunos de los principales referentes históricos de la democracia ecuatoriana en los siglos XX y XXI, y las bibliografías que los destacan:

- Eloy Alfaro: Considerado uno de los principales líderes políticos de la historia de Ecuador, Eloy Alfaro fue presidente en dos ocasiones durante la primera mitad del siglo XX. Alfaro es recordado por su papel en la modernización del país y la lucha por la laicidad del Estado.
- Galo Plaza Lasso: Fue presidente de Ecuador en dos ocasiones, en los años 1948-1952 y 1960-1961. Plaza Lasso es recordado por su lucha por la democracia y la estabilidad política del país, así como por su papel en la creación de la Organización de Estados Americanos (OEA).
- Jaime Roldós Aguilera: Presidente de Ecuador de 1979 a 1981, Jaime Roldós es recordado por su lucha por los derechos humanos y la democracia, así como por su defensa de los pueblos indígenas y la diversidad cultural. Falleció en un accidente aéreo en 1981.
- León Febres-Cordero: Presidente de Ecuador de 1984 a 1988, León Febres-Cordero es recordado

por su política económica liberal y por su enfrentamiento con la guerrilla y los movimientos sociales.

- Rafael Correa: Presidente de Ecuador de 2007 a 2017, es recordado por su política de transformación social y económica, así como por su lucha contra la corrupción y la desigualdad.
- Lenín Moreno: Presidente de Ecuador de 2017 a 2021, Lenín Moreno es recordado por su política de diálogo y apertura, así como por su lucha por los derechos de las personas con discapacidad.

CONCLUSIONES

En conclusión, la democracia ecuatoriana tiene varios referentes históricos importantes a lo largo del siglo XX y XXI, que dejan un legado importante en la historia del país. Estos referentes han abordado temas clave como la lucha por la democracia, la modernización del país, la defensa de los derechos humanos y la transformación social y económica, entre otros. Las obras y publicaciones de estos referentes históricos son una importante fuente de conocimiento y reflexión sobre la democracia en Ecuador.

La democracia ecuatoriana es influenciada por importantes referentes históricos que han dejado un legado valioso en la lucha por los derechos humanos, la transformación social y económica y la participación ciudadana. Estos elementos claves han sido fundamentales en la consolidación de la democracia en el país y en la búsqueda de una sociedad más justa y equitativa.

Sin embargo, aún hay desafíos por enfrentar en términos de corrupción, transparencia y violencia, y es necesario continuar trabajando en soluciones integrales que aborden las raíces del problema. La democracia en Ecuador y en América Latina tiene un papel fundamental en la construcción de una sociedad más justa y equitativa, y es responsabilidad de todos trabajar por su consolidación y fortalecimiento.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Cruz Pérez, M. A., Pozo Vinuesa, M. A., Aushay Yupangui, H. R., & Arias Parra, A. D. (2019). Las Tecnologías de la Información y de la Comunicación (TIC) como forma investigativa interdisciplinaria con un enfoque intercultural para el proceso de formación estudiantil. *E-Ciencias de la Información*, 9(1), 44-59.
- Deas, M. (1995). Ecuador. In L. Bethell (Ed.), *The Cambridge History of Latin America (The Cambridge History of Latin America*, pp. 474-476). Cambridge: Cambridge University Press. doi:10.1017/CHOL9780521395250.079
- Escobar, I., Ramírez, O., Torres, I., Villafuerte, G., & Vilogné, G. (2010). La transición a la democracia en el Ecuador: una mirada histórico-política a un proceso de revalorización democrática. *AFESE*, 53, 253-296.
- Espada, S. L. (2017). Martínez del Campo, Luis G.: Cultural Diplomacy: A Hundred Years of History of British-Spanish Society. *Cuadernos de Historia Contemporánea*, (39), 444-446.
- Laserna, R. (2010). Mire, la Democracia Boliviana, en Los Hechos *Latin American Research Review*, 45(S1), 27-58. doi:10.1353/lar.2010.0033
- López, M. C., del Pozo, P. B., & Estrada, Y. S. (2019). El realismo social e indigenista en el cuento ecuatoriano 1920–1950. *Etudes romanes de Brno*, (1), 69-80.
- Macas, L. (2002). La lucha del movimiento indígena en el Ecuador1. *Ecología política en la mitad del mundo*, 4(37), 103.
- Macas, L. (2010). Sumak Kawsay: La vida en plenitud. *América Latina en movimiento*, 452, 14-16.
- Mora, D. (2020). Enfoque participativo de los pueblos indígenas como un reto para la democracia en el Ecuador: Caso Pueblo Kichwa Sarayaku. *Revista PUCE* 110, 201-220pp. <https://www.revistapuce.edu.ec/index.php/revpuce/article/view/275/307>

- Naranjo, V. M. (2020). Consultas populares y referendos constitucionales sobre la protección a la naturaleza: la eficacia de la democracia directa en Ecuador. *Democracias*, 8(8), 115-142.
- Puiggrós, A. (2005). *De Simón Rodríguez a Paulo Freire: educación para la integración iberoamericana*. Convenio Andrés Bello.
- Quintero, R. T., & López, R. Q. (2005). *El mito del populismo: análisis de los fundamentos del Estado ecuatoriano moderno, 1895-1934*. Editorial Abya Yala.
- Rodríguez-Maribona, C. L. (2004). Las relaciones hispano-británicas bajo el franquismo, 1950-1973. *Studia historica. Historia contemporánea*, 22.
- Silva, E. (2005). *Identidad nacional y poder*. Editorial Abya Yala.